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 АНШЛАГ В «ЛАПЛАНДИИ». ТРЦ «Лапландия» 
в столице Кузбасса начал работу после четырех 
месяцев простоя с настоящим аншлагом. В 
день открытия 20 августа в кассы магазинов и 
бутиков выстроились очереди из покупателей. 
Напомним, крупнейший молл Кемерова, который 
позиционирует свою торговую площадь как 
68000 квадратных метров, 22 апреля нынешнего 

года опечатали приставы. Арбитражный суд 
Кемеровской области наложил обеспечительные 
меры по иску городской администрации. 
Строительно-техническая экспертиза показала: 
ТРЦ безопасен, нужно лишь устранить недочеты. 
12 июля суд принял отказ мэрии от иска. И вот 
«Лапландия» вновь работает.  
Фото Федора Баранова.

// АПКпанорама новостей
// праздник

Под трехцветным символом славы

Конкурс для фермеров

Приручить гаджеты
// проект

 Корреспондент газеты «Кузбасс» Илья Девянин – участник флешмоба 
#неделятриколора. Фото Федора Баранова.

// фотофакт

В Кузбассе выделят 
28,9 миллиона рублей  
на реализацию ре-
гионального проекта 
«Создание системы 
поддержки фермеров и 
развитие сельской коо-
перации».

Напомним, региональ-
ный проект создан в рамках 
нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство 
и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской 
инициативы», иницииро-
ванного президентом РФ 
Владимиром Путиным.

Заместитель губерна-
тора по агропромышлен-
ному комплексу Алек-
сей Харитонов отметил, 
что региональный проект 
предусматривает три на-
правления господдержки 
из средств федерального и 
областного бюджетов. Это 
грантовая поддержка на 
создание и развитие фер-
мерских хозяйств (грант 

«Агростартап»), субси-
дии на создание и разви-
тие сельскохозяйствен-
ных потребительских 
кооперативов, а также на 
обеспечение деятельно-
сти центра компетенций 
в сфере сельхозкоопера-
ции и поддержки ферме-
ров. В этом центре (а раз-
местится он на базе АО 
«Кузбасская лизинговая 
компания») можно будет 
получить консультацию и 
помощь в подготовке до-
кументов для участия в 
проекте. По поручению 
губернатора Сергея Ци-
вилева центр также будет 
дополнительно обеспечи-
вать информационное со-
провождение по всем ви-
дам господдержки.

Конкурсный отбор кре-
стьянских (фермерских) 
хозяйств на предоставле-
ние грантов «Агростартап» 
планируется провести в 
сентябре текущего года.

Пресс-служба АКО.

Сегодня Кузбасс, как и вся 
страна, отмечает День Госу-
дарственного флага Россий-
ской Федерации.

Этот праздник был учреж-
ден в 1994 году. Таким образом, 
в новейшей истории страны рос-
сийский флаг отмечает 25-летие. 
Между тем история этого госу-
дарственного символа куда более 
давняя: российскому триколору 
уже 350 лет.

В честь праздника депута-
ты областного совета объяви-
ли флешмоб #неделятриколора. 
Они сами фотографируются на 
фоне российского флага и выкла-
дывают эти снимки под хэштегом 
#неделятриколора в соцсети. И 
приглашают сделать то же самое 
всех желающих. 

Газета «Кузбасс» поддержала 
эту идею. Мы сделали свой сни-
мок на фоне сразу нескольких 
российских флагов.

А вообще к юбилейным датам 
в Кузбассе подготовлено мно-
го разных мероприятий: кино-
лектории, кинопоказы фильмов 
исторической и патриотической 
тематики, викторины, квизы.

Так, в детском технопарке 
«Кванториум 42» праздник от-
метили викториной, конкурсом 
рисунков и флеш-мобами «Нари-
суй свой флаг» и «Белый, синий, 
красный цвет – символ славы и 
побед» (массовый выпуск наду-
вных шаров в небо).

Кемеровская областная дет-
ско-юношеская библиотека про-

водит открытую лекцию на траве 
«К истории: 350 лет российско-
му флагу». Кузбасский центр ис-
кусств организует для детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, творче-
скую встречу с членами Кеме-
ровского областного отделения 
«Союз писателей России».

23 августа в Крапивинском 
районе состоится велопро-
бег. В Прокопьевске на площа-

ди около ДК имени Маяковско-
го пройдет концерт творческих 
коллективов «Под трехцвет-
ным триколором». А в Мариин-
ске в музее «Береста Сибири» бу-
дет организован день открытых 
дверей и подготовлена познава-
тельная программа «Овеянный 
славой российский флаг». Акту-
альные хэштеги: #Флагмоегого-
сударства и #Мойфлаг.

Оксана Юрьева.

В Кемеровской об-
ластной библиотеке 
для детей и юношества 
с сентября старту-
ет просветительский 
проект «Школа цифро-
вой грамотности». Он 
реализуется в рамках 
национального проекта 
«Цифровая экономика».

Ограничений по возра-
сту и образованию нет. Од-
нако в библиотеке пред-
упредили, что эти курсы 
рассчитаны не на нович-
ков: чтобы слушатели по-
нимали преподавателя, 
они должны иметь базо-
вые знания в компьютер-
ной сфере.

Ученики новой школы 
узнают о наиболее попу-
лярных браузерах, о со-
циальных сетях, об ассор-
тименте услуг, которые 
можно получить в элек-
тронном виде. Несколь-
ко занятий будет посвя-
щено разбору цифровых 
устройств: смартфонов, 
планшетов, умных часов 
и других гаджетов. Но са-
мое главное, что в школе 

разберут случаи мошен-
ничества через интернет, 
расскажут, что делать, 
когда приходят подозри-
тельные sms-сообщения 
якобы из банка, и как ре-
агировать, если звонят 
с незнакомого номера и 
представляются сотруд-
ником финансовой орга-
низации.

Чтобы работа школы 
была более продуктивной, 
в группах будет занимать-
ся не более восьми учени-
ков. Сейчас уже пять че-
ловек подали заявки на 
сентябрь. Курс рассчитан 
примерно на три-четыре 
недели.

«Если же у человека 
дома нет компьютера с до-
ступом в интернет, но он 
хочет применять на прак-
тике полученные знания, 
у нас открыт специаль-
ный класс, где бесплат-
но могут заниматься все 
наши читатели», – сооб-
щила Елена Васькина, за-
меститель директора Ке-
меровской областной 
библиотеки.

Екатерина Переверзева.

// факт

В Кемерове сегодня и завтра пройдут областные со-
ревнования по пожарно-спасательному спорту, в 
которых примут участие 16 команд с территорий Ке-
меровской области. Каждая из них по итогам гарни-
зонных соревнований стала победителем. Участни-
ки областного финала должны будут на время пре-
одолеть полосу препятствий, осуществить боевое 
развертывание и подъем по штурмовой лестнице в 
окно 4-го этажа учебной башни. Также пожарные 
продемонстрируют мастерство в подъеме по вы-
движной трехколенной лестнице в окно 3-го этажа 
учебной башни.
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// творческая среда

Народное караоке

 Шишки нынче уродилось много! Фото Федора Баранова.

// урожай

Кому достанется на орехи

И блины, и торт,  
и бутерброд

// юбилей

// культура

// здравоохранение

Медицину – ближе к людям

Истории о городе и для города

27 августа в Кемерове 
на площади Советов Хор 
Турецкого споет вместе 
с жителями Кузбасса.

Народное караоке №1, 
«Праздник Песни» с Хо-
ром Турецкого – так на-
зывают этот масштабный 
интерактивный проект. 
За 2015-2018 годы он был 
реализован в сорока с 
лишним городах страны, 
общее количество участ-
ников – около пяти мил-
лионов человек, сообща-
ет областной департамент 
культуры и националь-
ной политики. В Кемерове 
артисты споют любимые 
песни нескольких поко-
лений россиян вместе со 
зрителями. Вход на этот 

необычный концерт сво-
бодный. Начало в 19.00.

Вера Скворцова.

ДЛЯ СПРАВКИ
В Хоре Турецкого уни-

кальные голоса – 4,5 ок-
тавы, от самого низкого в 
природе баса-профундо 
до самого высокого в мире 
мужского сопрано. Коллек-
тив не имеет репертуарных 
границ – исполняет самые 
разножанровые произведе-
ния: от классических опер-
ных арий, фрагментов из 
мюзиклов и народных пе-
сен до произведений зару-
бежной и отечественной 
эстрады, духовной музыки 
всех конфессий и гимнов 
любой страны на любом 
языке мира.

В Кузбассе официально 
стартовал сбор кедровой  
шишки. По словам специали-
стов, этот год богат на орех.

В областном департаменте 
лесного комплекса сообщили, 
что уже вышел приказ о сроках 
заготовки кедрового ореха на 
территории Кузбасса. Нынче, по 
мнению специалистов лесного 
хозяйства, кедровая шишка до-
стигла максимальной спелости к 
20 августа. Теперь ее сбор не при-
чинит вреда деревьям.

«Временные рамки, когда 
гражданам разрешена заготовка 
пищевых лесных ресурсов, к ко-
торым относятся и кедровые оре-
хи, устанавливаются специали-
стами лесного хозяйства с учетом 
времени массового и полного со-
зревания урожая и оптимального 
накопления полезных биологи-
чески активных веществ в расте-
ниях. Созревают семена кедра в 
нашей области ближе к концу ав-
густа. Именно в это время шишки 
легко отделяются от веток и даже 
опадают сами от резких поры-
вов ветра», – пояснил начальник 
департамента лесного комплек-
са Кемеровской области Максим 
Яковлев.

С 20 августа началась и заго-
товка семян хвойных пород рас-
тений. Например, в Ижморском 
лесничестве 21 арендатор взял на 
себя обязательство заготовить и 
сдать не менее 100 кг каждый. На 
сегодняшний день собрано уже 
полторы тонны кедровой шишки 
и более двух тонн еловой. Сажен-

цы, полученные из этих семян, бу-
дут посажены на местах вырубок.

Лесничие напоминают, что не-
обходимо бережно относиться к 
кедровым насаждениям. При по-
сещении лесов и сборе даров при-
роды гражданам запрещено по-
вреждать и уничтожать деревья 
кедра, использовать запрещен-
ные способы заготовки, захлам-
лять леса мусором, нарушать 

правила пожарной опасности, а 
также возводить в лесу навесы, 
сушилки, склады и другие вре-
менные постройки.

Стоит отметить, что в связи 
с обильным урожаем кедровой 
шишки в этом году для охраны 
кедровых насаждений от брако-
ньерской заготовки будут приня-
ты усиленные меры.

Илья Девянин.

Новый модульный ФАП от-
крылся в поселке Таргайский 
дом отдыха Новокузнецкого 
района.

На мероприятии присутство-
вал первый заместитель губер-
натора Вячеслав Телегин. Он 
подчеркнул, что обеспечение до-
ступности медицинской помощи 
первичного звена – задача, кото-
рую перед кузбасским здравоох-
ранением ставит губернатор Сер-
гей Цивилев.

Жителям поселка теперь не 
придется обращаться за первич-

ной медпомощью в Сосновскую 
амбулаторию, что в 18 киломе-
трах, или поликлинику Новокуз-
нецкой ЦРБ (в 30 километрах).

ФАП оснащен электрокардио-
графом, портативным пульсо-
ксиметром для определения 
уровня кислорода в крови, а так-
же аппаратом с тест-системами 
для проведения лабораторных 
исследований крови и мочи. В по-
мещение проведено центральное 
водоснабжение, отопление.

Пункт будет обслуживать по-
селки Юрьевка, Таргай, Ключи, 
Малиновка, где проживает более 

500 человек, и сам поселок Тар-
гайский дом отдыха с населением 
125 жителей. Люди смогут прохо-
дить здесь и профосмотры, и вак-
цинацию. 

Напомним, в 2019 году по нац-
проекту «Здравоохранение» (ре-
гиональный проект «Развитие 
первичной медико-санитарной 
помощи») в Кузбассе установят 
пять модульных фельдшерско-
акушерских пунктов. Первый из 
них уже открыт в деревне Упо-
ровка Кемеровского района, вто-
рой – в Новокузнецком районе.

Пресс-служба АКО.

В предстоящую субботу в 
Кемерове будет реализован 
уникальный проект, подготов-
ленный Кемеровским театром 
для детей и молодежи. В его 
названии – «Жить здесь: Жи-
вые истории нашего города» 

– уже заложена суть: актеры 
расскажут истории, которые 
случились с ними на улицах 
столицы Кузбасса.

«Наши сотрудники будут читать 
стихи и петь песни, а самое глав-

ное – рассказывать то, что с нами 
произошло когда-то в этом городе, 

– объясняет главный режиссер те-
атра Ирина Латынникова. – Глав-
ные темы – детство, приключения, 
игры, первая школьная любовь… 
В общем, всё то, что было в жиз-
ни каждого и что каждому близко. 
Поэтому это будет интересно как 
актерам, так и просто зрителям».

Кстати, организаторам дей-
ства будет приятно, если гости 
вечера не останутся сторонни-
ми наблюдателями, а сами рас-

скажут свои истории о Кемерове. 
«Нам бы очень хотелось этого, – 
признается Ирина Николаевна, – 
ведь мы все живем в одном городе 
и связаны какими-то ниточками. 
Хотелось бы, чтобы это стало об-
щим пространством, чтобы мы 
стали равными. Не важно, кто ты 

– зритель или актер, все мы люди, 
которые живут в этом городе».

Начало 24 августа в 19.00 в 
сквере рядом с театром. Вход сво-
бодный.

Екатерина Переверзева.

В кузбасском селе при-
готовят метровый бутер-
брод и торт весом 2019 
граммов.

24 августа село Крас-
ные Орлы Мариинского 
района отметит 120-ле-
тие. Празднование юбилея 
начнётся с велопробега, в 
котором примут участие 
местные жители от мала 
до велика.

«Одним из ярких мо-
ментов праздника станет 
парад улиц, где жители 
представят свои творче-
ские визитки об истории 
улицы и ее традициях», – 
рассказали в областном 
департаменте культуры и 
национальной политики.

Кроме того, организа-

торы подготовят «Семь 
чудес села Красные Орлы», 
в которые войдут: бутер-
брод длиной 1 метр 20 
сантиметров, юбилейный 
торт весом 2019 граммов, 
120 блинов с различными 
начинками и многое дру-
гое.

Участников и гостей 
праздника ждет также 
большая концертная про-
грамма «Гуляй, душа», 
выставка декоративно-
прикладного искусства та-
лантливых мастериц, яр-
марка-продажа. А дети 
смогут порезвиться на ат-
тракционах и батутах.

Вечером организаторы 
пообещали даже юбилей-
ный фейерверк.

Алена Смирнова.

// безопасность

28 августа начнется профилактическая операция 
«Внимание – дети!», а также «Месячник безопас-
ности», который пройдет в течение сентября. При-
нято решение о приближении экипажей ГИБДД к 
образовательным организациям во время прове-
дения перекличек и в первые дни учебного года, а 
также о проведении дополнительных занятий по 
правилам безопасного поведения на дороге. Об 
этом в том числе шла речь на совещании в ГИБДД 
Кузбасса. Также были рассмотрены вопросы про-
филактики детского травматизма на дорогах. Пе-
дагогам напомнили о необходимости проведения 
ежедневных «минуток» дорожной безопасности 
для школьников. Были изучены итоги проверок 
улично-дорожной сети вблизи школ, технического 
состояния школьных автобусов, лицензирования 
организаций, их эксплуатирующих. Поставлены за-
дачи по устранению выявленных недостатков до 
начала учебного года.



65 (26802)   //  Четверг, 22 августа 20194 объявления

// благотворительность

Маленький кусочек большого дела

 На курсах женщины смогут освоить специальность мастера 
маникюра. Фото Федора Баранова.

Снова в школу
// нацпроект

Коллектив департамента труда и занятости населения Кемеровской 
области скорбит по поводу безвременной кончины

ШУМАКОВОЙ Елены Николаевны.
16 августа на 62-м году ушла из жизни сильная и яркая личность, 

волевой человек, опытный финансист – именно такой помнят коллеги 
Елену Николаевну. Четверть века посвятила она работе в службе заня-
тости и прошла путь от бухгалтера-ревизора до заместителя началь-
ника департамента. Под ее руководством становилась и развивалась 
финансовая система службы занятости Кузбасса, формировалась ма-
териально-техническая база ее учреждений, активно реализовыва-
лись мероприятия по содействию занятости населения.

Высокий профессионализм, хозяйственный подход, принципиаль-
ность и требовательность снискали ей заслуженный авторитет подчи-
ненных и коллег.

Её трудовой путь отмечен многими высокими наградами областно-
го и федерального значения.

После выхода на пенсию Елена Николаевна не утратила связь со 
службой занятости, а несколько лет успешно возглавляла Кемеров-
ский центр содействия переселению соотечественников.

Светлая и добрая память о Елене Николаевне сохранится в сердцах 
коллег и земляков.

ООО «Разрез Бунгурский» информирует о нача-
ле общественных обсуждений «Технический проект 
разработки Бунгурского каменноугольного место-
рождения. Отработка запасов участка «Бунгуро-Ли-
ствянский 4 и Михайловский» ООО «Разрез Бунгур-
ский», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), в соответствии с п. 7 
ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 г № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного при-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372.

Обсуждения состоятся:
– в Сосновском сельском поселении 25.09.2019 г. 

в 14.00 в здании Дома Культуры Сосновского посе-
ления по адресу: Кемеровская область, Новокузнец-
кий район, село Сосновка, ул. Юдина, 1а;

– в Загорском сельском поселении 24.09.2019 г. 
в 14.00 в здании муниципального бюджетного об-
щеобразовательного учреждения «Костенковская 
средняя общеобразовательная школа», располо-
женная по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, село Костенково, ул. Школьная, 33.

Намечаемая деятельность: добыча каменного 
угля.

Местоположение намечаемой деятельности: Ке-
меровская область, Новокузнецкий район, в 8 км к 
северо-востоку от г. Новокузнецка.

Заказчик: ООО «Разрез Бунгурский» (650070,  

г. Кемерово, ул. Тухачевского, д. 45, офис 2, е-mail: 
razrezbungurskyi@mail.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Геоофис» 
(127083, г. Москва, ул. Верхняя Масовка, дом 18б, 
стр.9, офис 114).

Органы, ответственные за организацию прове-
дения общественных обсуждений:

– администрация Сосновского сельского поселе-
ния, тел. 8(3843)55-61-39, 654201, Россия, Кемеров-
ская область, Новокузнецкий район, село Сосновка, 
ул. Кузнецкая, 10.

– администрация Загорского сельского поселе-
ния, тел. 8(3843)32-18-82,654207, Россия, Кемеров-
ская область, Новокузнецкий район, с. Костенково, 
ул. Центральная, 12б.

Форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания. 

Проектная документация «Технический проект раз-
работки Бунгурского каменноугольного месторожде-
ния. Отработка запасов участка «Бунгуро-Листвянский 
4 и Михайловский» ООО «Разрез Бунгурский», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), будет доступна: в помещении администрации 
Сосновского сельского поселения, тел. 8(3843)55-61-
39, 654201, Россия, Кемеровская область, Новокузнец-
кий район, село Сосновка, ул. Кузнецкая, 10, с 20 августа 
2019 г. по 20 сентября 2019 г.; в помещении администра-
ция Загорского сельского поселения, тел. 8(3843)32-
18-82,654207, Россия, Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, с. Костенково, ул. Центральная, 12б, с 20 
августа 2019 г. по 20 сентября 2019 года.

// к власти с вопросом

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» ква-
лификационная коллегия судей Кемеровской области объявляет об 
открытии вакантной должности:

- судьи Арбитражного суда Кемеровской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в 
пятницу – с 9.00 до 14.30, обед с 13.00 до 13.30, по адресу: 650010,  
г. Кемерово, ул. Красноармейская, 41, каб. № 208 (Управление Судеб-
ного департамента в Кемеровской области), с 16 августа 2019 года 
по 9 сентября 2019 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов на долж-
ности судей, состоится 31 октября 2019 года в 10.00 по адресу:  
г. Кемерово, пр. Химиков, 9, каб. № 310 (Кемеровский областной суд).

Последний день приема документов 9 сентября 2019 года до 
17.30. Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Председатель квалификационной 
коллегии судей Кемеровской области  

 Т.В. Шагарова.

Адвокатская палата Кемеровской области с глубоким прискорбием 
сообщает, что на 59-м году жизни скоропостижно скончалась адвокат 
Коллегии адвокатов Рудничного района г. Кемерово КО 

ПРОНЧЕНКО Светлана Семеновна, 
посвятившая 27 лет адвокатской деятельности оказанию квалифици-
рованной юридической помощи населению Кузбасса.

С.С. Пронченко, длительное время успешно работая в адвокатуре 
Кузбасса, избиралась в состав членов Совета Адвокатской палаты Ке-
меровской области, а также неоднократно избиралась председателем 
коллегии адвокатов.

За свою многолетнюю неутомимую добросовестную професси-
ональную и общественную деятельность Светлана Семеновна не-
однократно поощрялась благодарственными письмами АП КО и ад-
министрации Кемеровской области, почетными грамотами АП КО, 
Федеральной палаты адвокатов Российской Федерации и администра-
ции города Кемерово, награждена медалью ФПА РФ «За заслуги в за-
щите прав и свобод граждан» I степени.

Всё адвокатское сообщество Кузбасса выражает искреннее собо-
лезнование родным и близким покойной. Скорбим вместе с вами.

Совет АП КО.

Уважаемые кузбассовцы! С 26 по 30 августа 2019 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к руководителям 
структурных подразделений администрации Кемеровской 
области, исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой компетенции по телефонам 
«прямой линии»:

26 августа (понедельник) – Токарев Олег Сергеевич – на-
чальник департамента угольной промышленности администрации 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-21-08.

27 августа (вторник) – Ариткулов Андрей Владимирович 
– начальник департамента сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-33-78.

28 августа (среда) – Малин Михаил Васильевич – начальник 
департамента охраны здоровья населения Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-42-84.

29 августа (четверг) – Марков Николай Николаевич –  
начальник главного управления архитектуры и градостроитель-
ства Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-41-37.

30 августа (пятница) – Добрыдин Сергей Никандрович –  
начальник архивного управления Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-30-56.

 Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса –  
(8-3842) 58-41-97.

В сентябре не только дети 
школьного возраста сядут 
за парты. Обучиться чему-
то новому или освежить 
знания могут женщины, 
которые находятся в от-
пуске по уходу за ребен-
ком до трех лет и которые 
официально трудоустроены. 
Организует такое обучение 
центр занятости населения 
города Кемерово.

Главный посыл понятен: за 
то время, что женщина нахо-
дится в декрете, в определен-
ном сегменте экономики, где 
она прежде трудилась, могло 
что-то измениться. А с дру-
гой стороны это прекрасная 

возможность расширить свои 
компетенции, если до декрета 
мама не занималась данным 
направлением. В таком слу-
чае сотрудница выйдет на ра-
боту с новыми, а главное – ак-
туальными знаниями.

Молодые мамы могут вы-
брать различные курсы: кла-
довщик, кондитер, мастер 
маникюра, логистика и орга-
низация продаж, бухгалтер-
ский учет «1С: Предприятие», 
делопроизводитель, секре-
тарь. Но, пожалуй, самая по-
пулярная программа – это 
«Государственные закупки».

Длительность курсов – от 
одного месяца до трех, в за-
висимости от выбранной 

программы. По окончании 
обучения выдается документ 
установленного образца о 
профессиональной подготов-
ке, переподготовке или повы-
шении квалификации.

От таких курсов выигрыва-
ют все. Мамы получают новые 
знания, да еще и стипендию 
(4600 рублей за календарный 
месяц, вне зависимости от кур-
сов). Для компании, где жен-
щина трудоустроена, это тоже 
плюс: во-первых, сотрудницу 
не придется переучивать на 
рабочем месте и тратить на это 
время, когда она выйдет из де-
крета; во-вторых, за обучение 
мам платит центр занятости 
населения, а не работодатель.

Набор в группы проходит 
круглый год, ближайшие кур-
сы стартуют в сентябре, и места 
еще есть. Причем такие про-
граммы переобучения имеют-
ся во всех центрах занятости 
городского и районного уровня.

Напомним, в Кузбассе, как и 
по всей стране, по инициативе 
президента Владимира Пути-
на реализуется национальный 
проект «Демография», в рам-
ках которого и создаются ус-
ловия для осуществления тру-
довой деятельности женщин, 
имеющих детей.

Екатерина Переверзева.

В кемеровском Парке чудес 
в предстоящее воскресенье 
пройдет благотворительный 
«Фестиваль яблочного пи-
рога». Попробовать вкусную 
выпечку и сделать доброе 
дело предлагается всем 
гостям.

На фестивале можно будет 
попробовать и купить десятки 
открытых и закрытых пиро-
гов, рулетов, шарлоток и дру-

гих блюд, которые приготов-
лены из яблок. Но кулинарная 
составляющая – не самое глав-
ное! Намного важнее то, что все 
собранные средства пойдут на 
лечение тяжелобольных детей.

«В этом году (а фестиваль 
проходит в третий раз) мы 
собираем деньги на реаби-
литацию Маши Архиповой, 

– поясняет Елена Колесник, ди-
ректор благотворительного 
фонда «Доброе дело», который 

и проводит фестиваль. – Стои-
мость кусочка пирога неболь-
шая – всего 50 рублей, деньги 
сразу же кладутся в специаль-
ный ящик».

Заметим, производители, 
которые предоставляют на фе-
стиваль выпечку и сладости, 
делают это бесплатно.

Также на фестивале будут 
выступать ростовые куклы и 
творческие коллективы.

Екатерина Кистанова.
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 Церемония закладки капсулы времени.

Сибирская автомагистраль №1
Окончание. Начало на 1-й стр.

Как отметил губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев, было принято решение отре-
монтировать этот участок до Новокузнецка 
еще в прошлом году. По завершении капи-
тального ремонта в 2020-м максимальная 
разрешенная скорость здесь составит 110 
километров в час, тем самым время в пути 
с севера на юг области сократится на целый 
час.

«По завершении ремонтных работ вся 
дорога от Новокузнецка до Кемерова бу-
дет единой магистралью. Эта дорога су-
щественно сократит транспортные расхо-
ды, положительно повлияет на экологию. 
Эта дорога – наш серьезный шаг в будущее. 
Первая часть работы по устройству инфра-
структуры региона закончена, но мы пла-
нируем привести в такое состояние все до-
роги. Наша задача – создать транспортную 
систему, которая поможет быстро разви-
ваться Кузбассу», – подчеркнул Сергей Ци-
вилев.

К слову, в 2019 году в рамках реализа-
ции нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» (реализует-
ся по поручению президента Российской 
Федерации Владимира Путина) в Кузбас-
се планируется отремонтировать 170 ки-
лометров дорог (Кемеровская и Новокуз-
нецкая агломерации). На эти цели будет 
направлено 4,5 миллиарда рублей. Из них 
2,3 миллиарда выделят из федерально-
го бюджета, остальные средства составят 
консолидированный областной и местные 
бюджеты.

Также губернатор добавил, что послед-
ний участок автодороги был завершен в 
кратчайшие сроки. Год назад по распоря-
жению премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева регион получил финансирование в 
размере одного миллиарда рублей на за-
вершение строительства важнейшей для 
всей области трассы, что позволило увели-
чить темпы строительства.

Более того, новая автомагистраль – это 
так называемая «умная дорога». По всей 
протяженности трассы установлены мони-
торы, которые отражают всю необходимую 
дорожную ситуацию в реальном времени. 
Информация собирается специальными 
камерами и датчиками по всей длине до-
роги.

«Прекрасная дорога, идеальные пейза-
жи... Это настоящая дорога к русской меч-
те! Для меня сегодняшнее событие – второе 
по значимости после открытия Крымского 
моста», – поделился впечатлениями Алек-
сандр Залдастанов.

Символ нового этапа  
благоустройства региона

Праздничный маршрут начался с горо-
да Кемерово. На площади Летнего вокзала 
собрались участники мотопробега и жите-
ли областной столицы. Здесь была органи-
зована интерактивная зона «Построй свою 
дорогу», а со сцены создавали особую при-
поднятую атмосферу барабанщики группы 
«Zanozzza» и участники фаер-шоу «Безум-
ный Макс».

И вот наконец колонна мотоциклистов с 
флагами «Ночных волков», Кузбасса и мо-
топробега отправилась на транспортную 
развязку возле поселка Демьяновка. А уже 
там в торжественной обстановке за высо-
кие профессиональные достижения, боль-
шой личный вклад в развитие Кузбасса об-
ластными наградами были отмечены особо 
отличившиеся работники дорожной отрас-
ли. Также был назван и награжден луч-
ший студенческий стройотряд среди тех, 
кто принимал участие в строительстве (всё 
лето на магистрали работали 150 студен-
тов со всей Сибири). Стоит отметить, что в 
истории стройотрядов возведение Кузбас-

ской магистрали – это первая всеокружная 
стройка в стране.

Во время церемонии открытия была за-
ложена капсула времени, послание потом-
кам в которой подписали Сергей Цивилев и 
Александр Залдастанов.

«Сегодня, 17 августа 2019 года, в Кузбас-
се происходит значимое событие: мы откры-
ваем дорогу Кемерово – Ленинск-Кузнецкий. 
Это важный шаг в осуществлении транс-
портной доступности населенных пунктов. 
Данная магистраль отвечает современным 
требованиям безопасности движения, осна-
щена комплексным элементом интеллекту-
альной транспортной системы управления 
дорожным движением. При этом это первая 
за Уралом магистраль с разрешенной скоро-
стью 130 км/час. Все это не только свяжет 
между собой города Кузбасса, но и улучшит 
экологию и экономику региона. Эта дорога 
крепко свяжет между собой север и юг Куз-
басса. Надеемся, что каждый водитель по 
достоинству оценит вклад в благородное и 
доброе дело. Примите данное послание как 
символ нового этапа благоустройства Куз-
басса, как призыв к дальнейшим действиям. 
Сегодня до 300-летия Кузбасса осталось 688 

дней, но уже сделано многое для лучшего бу-
дущего нашего края, а задумано еще больше. 
Дорогие кузбассовцы, судьба нашего региона 

– в наших руках! Именно вы в дальнейшем бу-
дете развивать и приукрашать Кузбасс, кото-
рый станет еще лучше и краше», – значится в 
тексте послания потомкам.

Своеобразным финишем символиче-
ского мотопробега стал фестиваль «Доро-
ги Кузбасса» в Новокузнецке, тоже приуро-
ченный к открытию новой автомагистрали. 
Здесь гостей ждали практически все воз-
можные виды развлечений. Музыкальная 
программа фестиваля пестрила названия-
ми оригинальных групп, которые дарили 
гостям море драйва и положительных эмо-
ций. А специальные гости – рок-группы Ор-
кестр «Рви меха» из Новосибирска и «Рус-
лан VEGA» из Москвы – поражали своим 
творчеством даже искушенного слушателя.

Красочной точкой (а точнее – воскли-
цательным знаком!) всего этого длинного 
праздничного дня стало файер-шоу от Ла-
боратории зрелищ «Дель Арте» и фейер-
верк, озаривший ночное небо южной сто-
лицы Кузбасса.

Илья Девянин.

// дословно

«ДОРОГА ПОЛУЧИЛАСЬ ПЕРВОКЛАССНАЯ»
ДМИТРИЙ ТУЛЕЕВ,
руководитель ФКУ «Федеральное 
управление автомобильных дорог 
«Сибирь» (Сибуправтодор):

«От имени руководства Феде-
рального дорожного агентства 
Министерства транспорта Рос-
сийской Федерации поздравляю 
всех кузбассовцев с этим знаме-
нательным событием! 
Прекрасно понимая, сколько тру-
да было вложено, сколько уси-
лий, в первую очередь хочется 
поздравить и поблагодарить ге-
нерального подрядчика, прави-
тельство Кузбасса и всех тех, кто 
принимал участие в строитель-
стве. Для всех автомобилистов и 
мотоциклистов региона дорога 
получилась первоклассная. Нуж-
но учесть, что она выходит еще 
и на федеральную трассу Р-255 

Сибирь, что делает ее еще более 
значимой. Желаю дорожникам 
Кузбасса новых и таких же заме-
чательных объектов».
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Дорога  
всесибирского масштаба

«Всем миром»
Магистраль «Кемерово – Ленинск-

Кузнецкий» – это огромный проект, в 
рамках которого проводились и рекон-
струкционные работы, и строительство 
абсолютно новых объектов. Только од-
них земляных работ в процессе было про-
делано в объеме около трех миллионов 
кубических метров.

Генеральным подрядчиком строи-
тельства выступила компания АО «Ав-
тодор». Как отмечает директор по до-
рожному строительству этой компании 
Николай Никульцев, работа была про-
делана большая и очень интересная. «В 
процессе строительства автомагистрали 
применялись новейшие, а также прове-
ренные временем технологии, – поясняет 
специалист. – Например, на протяжении 
дороги устанавливались электронные 
табло, на которые будет выводиться ин-
формация о состоянии дороги, погоды, 
а также о чрезвычайных случаях. Стоит 
отметить и то, что многие материалы и 
технику приходилось привозить из дру-
гих регионов страны».

Одним словом – всесибирский мас-
штаб. На протяжении десятков киломе-
тров необходимо было устанавливать 
ограждение, освещение, строить развяз-
ки и путепроводы, прорубаться сквозь 
рельеф местности и устраивать насыпи. 
Безусловно, такой объем работы выпол-
нить силами одной организации было 
просто невозможно.

«Количество проделанных работ 
огромное. Это первая такая скоростная 
магистраль в Сибири, – уточняет Нико-
лай Никульцев. – Именно поэтому мы 
как генеральный подрядчик сотруднича-
ли только с надежными компаниями вы-
сокого уровня профессионализма. Ма-
гистраль строили, как говорится, всем 
миром».

Основные подрядные организации, ра-
ботавшие на магистрали, – это АО «Куз-
бассДорФондПроект», ОАО «Кемерово-
СпецСтрой», ДСК «Стройдорэкспорт», 
АКОО «Планум», ЗАО ПК «СтройКом-
плект», а также ООО «Лель» и ООО 
«Строительное управление №7». Всё это 
лидеры дорожно-строительной отрасли 
Кузбасса. 

«В работе принимали участие и другие 
подрядные организации. Все ориентиро-
вались на качество, брака не делал никто. 

Строительный контроль за качеством ра-
бот на объекте выполнялся силами орга-
низаций ООО «Геостройэксплуатация» и 
ООО «КузЦДИ». Любой конструктивный 
элемент проходил освидетельствование», 

– добавляет директор по дорожному стро-
ительству АО «Автодор».

В результате автомобильная дорога 
первой технической категории действи-
тельно вышла достойной того, чтобы 
именоваться первой за Уралом. В про-
цессе ее возведения кузбасским дорожни-
кам приходилось принимать множество 
сложных инженерных решений, о кото-
рых мы расскажем дальше.

Проект магистрали
Как и любое строительство, будь то 

жилой дом или крупное промышленное 
предприятие, дорога тоже начинается с 
проекта. Проектирование автомобиль-
ной дороги «Кемерово – Ленинск-Куз-
нецкий» 1-й категории начиналось еще в 
2004 году. Столь ответственное дело вы-
полняли специалисты кемеровской про-
ектно-изыскательной компании АО «Куз-
бассдорфондпроект».

В 2005 году был закончен проект пер-
вого участка магистрали длиной шесть с 
половиной километров – от границы го-
рода Кемерово до первой развязки у по-

селка Новостройка. В 2006-м этот участок 
был сдан в эксплуатацию, и АО «Кузбасс-
дорфондпроект» продолжило проекти-
рование  магистрали в обход населенных 
пунктов: села Берёзово, деревни Берего-
вой, поселка Смирновский. Этот 25-ки-
лометровый участок был сдан в эксплуа-
тацию в 2011 году.

При проектировании магистрали 
было проработано множество вариантов 
проложения трассы, из которых выбра-
ли самый оптимальный, согласованный 
со всеми заинтересованными службами. 
Учитывались и интересы всех землевла-
дельцев, максимально снижая неудоб-
ства для предприятий сельского хозяй-
ства и исключая вредное воздействие на 
окружающую среду.

«Там, где необходимо пересекать грун-
товые сельские дороги, мы закладыва-
ли отдельные проходы под насыпью, – 
рассказывает главный инженер проекта 
Иван Фролов. – Они были выполнены 
из гофрированных металлических труб 
арочного типа отечественного произ-
водства. Это намного дешевле, чем стро-
ить там мосты и путепроводы. Да и столь 
массивные сооружения там не нужны, так 
как эти проходы относительно неболь-
шие – высота в шесть метров». 

Эти проходы, или скотопрогоны, за-
кладывались для того, чтобы через маги-

страль могли проходить представители 
местной фауны и домашний скот. Также 
для того, чтобы дикие животные не пре-
пятствовали движению, предусмотрено 
и специальное ограждение общей протя-
женностью в 33 километра.

«Мы осуществляем и авторский над-
зор. На наш взгляд, всё строительство 
магистрали создавало исключительно 
положительное впечатление. Все рабо-
ты шли в соответствии с проектом, до-
рога получилась очень красивой и без-
опасной. Были, конечно, определенные 
форс-мажорные моменты, но в дорожном 
деле без этого никак», – добавляет глав-
ный инженер проекта.

Дорожный «пирог»
Проектные работы плавно переходили 

в работы строительные. В сущности, доро-
га 1-й технической категории, как и любая 
другая дорога, – это дорожная одежда со 
всеми сопутствующими конструкциями. 
Дорожное полотно на магистрали – это 
серьезное инженерное решение, которое 
имеет много разных нюансов. Например, 
его строительство может сильно отли-
чаться на выемках и насыпях.

«Дорожное полотно на насыпях спро-
ектировано и отстроено в несколько сло-
ев. Верхний слой выполнен из щебеноч-
но-мастичного асфальтобетона. Он был 
выбран как самый современный вид по-
крытия: состав его очень устойчив ко 
всем видам внешнего воздействия, в том 
числе колееобразования и истирания. 
Поверхность контакта с колесами транс-
порта этого покрытия в нужной степени 
шероховатая для того, чтобы обеспечить 
хорошее сцепление с дорогой», – поясня-
ет Алексей Кузнецов, заместитель тех-
нического директора по строительно-
монтажным работам компании ООО 
«Кузбассдорстрой», входящей в состав 
ДСК «Стройдорэкспорт».

Однако есть у щебеночно-мастичного 
асфальтобетона один недостаток – очень 
высокая цена, да и по всем стандартам 
слоя в четыре сантиметра более чем до-
статочно. Поэтому под ним идет еще слой 
из обычного крупнозернистого асфаль-
тобетона. Он менее устойчив, чем щебе-
ночно-мастичный, но качества этого по-
крытия проверены временем.

окончание на 7-й стр.

Запущенная в эксплуата-
цию новая магистраль имеет 
огромное региональное зна-
чение. Безусловно, участие  
в строительстве такого объ-
екта – повод для гордости 
каждой дорожной компании 
и каждого специалиста в 
частности. В процессе разра-
ботки, проведения земляных 
работ, возведения полотна, 
установки сопутствующих 
конструкций принимались 
важнейшие технические  
и технологические решения, 
о которых действительно 
есть что рассказать.
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Верхний слой прекрасно выдер-
живает все рассчитанные на-
грузки, а применение под ним 
более дешевых покрытий про-
ектно и экономически оправда-
но. Основание верхней части до-
рожной одежды – тощий бетон. 
А общая толщина дорожного 
«пирога» составляет 40 сантиме-
тров, и держится всё это уже на 
щебеночно-песчаной смеси тол-
щиной еще в 50 сантиметров.

«У нашей компании большой 
опыт выполнения работ с бето-
ном. В частности, на строитель-
стве магистрали выполнены ра-
боты по устройству основания 
из тощего бетона (в объеме 50% 
на всей протяженности маги-
страли). При устройстве осно-
вания мы задействовали специ-
альный грейдер с технологией 
3D настройки лезвия. Такая тех-
ника позволяла достичь мини-
мальной погрешности и сделать 
основание максимально ров-
ным», – отмечает директор ке-
меровского филиала компании 
«Планум» Саша Милошевич.

Критерии автомобильной до-
роги первой категории подразу-
мевают и то, что прямые участки 
должны быть как можно более 
длинными. Поэтому в процессе 
строительства приходилось де-
лать и множество выемок – там, 
где по проекту дорога проходи-
ла сквозь рельеф. И тут всё еще 
сложнее, чем на насыпях. Ведь 
из-за геологических особенно-
стей Кузбасса часто вскрыва-
ются водоносные слои или пе-
реувлажненный грунт. В этих 
случаях по проекту предусма-
тривалась усиленная конструк-
ция дорожной отделки.

Чтобы в зимние холода про-
мерзший переувлаженный грунт 
не пучил земляное полотно до-
роги, из-за чего разрушается до-
рожная одежда, проводились це-
лые комплексы мероприятий. 
Проектировались и монтиро-
вались все виды дренажных си-
стем: от технологических скосов 
полотна до люковых дренажей, 
трубчатые корпуса которых, про-
ходя через дорожное покрытие, 
углублялись в грунт на 2,5 метра. 

«Силами филиала нашей ком-
пании было выполнено боль-
шое количество земляных работ 
в сложных геологических усло-
виях, устроены водопропускные 
сооружения. Нестандартные ус-
ловия при строительстве данно-
го участка магистрали потребо-
вали и новых технологий. Так, на 
переувлажненном участке, что-
бы избежать проблем при экс-
плуатации дороги в будущем, мы 
впервые в своей практике приме-
нили геокомпозит – инноваци-
онный материал для укрепления 
дорожного полотна на сложных 
болотистых грунтах», – приво-
дит пример Саша Милошевич.

К слову, стоит отметить, что 
«Планум» занимается и строи-
тельством взлетно-посадочных 
полос. Именно эта компания 
участвовала в строительстве 
Кемеровского аэропорта. Если 
иметь представление о том, ка-
кого высокого качества в та-
ких работах применяется бетон, 
то за покрытие автомагистра-
ли, сделанное этой компани-
ей, переживать не придется: 
состав бетонной смеси разра-
батывался специально для это-
го строительства, а его качество 
проверялось специалистами 

собственной лаборатории, а так-
же лаборатории строительного 
контроля заказчика.

С точки зрения  
безопасности

Существенное отличие маги-
страли первой категории от дру-
гих дорог состоит в том, что при-
мыканий других дорог на одном 
уровне быть не должно. Поэто-
му во время строительства но-
вой трассы приходилось прини-
мать нестандартные решения. 
Так, в районе поселка Новый 
магистраль должна была пере-
секать имеющуюся дорогу. По 
проекту ее потребовалось углу-
бить, чтобы объект прошел над 
ней. Больше половины киломе-
тра этой дороги пришлось спу-
стить на шесть метров.

«Проектная скорость доста-
точно большая, именно поэто-
му основные технические ре-
шения реализовывались так, 
чтобы водитель автомобиля и 
само транспортное средство при 
этой скорости чувствовали себя 
максимально комфортно на до-
рожном полотне. Для того, что-
бы организовать безопасность 
движения на большой скорости, 
приходилось выполнять огром-
ный объем земляных работ. На 
участке, отведенном под работы 
нашей компании, работала почти 
вся техника организации», – объ-
ясняет Муслим Мутаев, директор 
компании «СтройКомплект».

Вообще по нормам дорожно-
го строительства критерии для 
автомобильной дороги 1-й ка-
тегории или транспортной ма-
гистрали очень жесткие, по-
скольку скорость движения, на 
которую ориентировались при 
расчетах инженеры, была доста-
точно высокой – 150 километров 
в час. Поэтому радиус круговых 
кривых был запроектирован и 
отстроен с показателем не мень-
ше трех тысяч метров, а макси-
мальный продольный уклон 
составил не больше трех про-
центов. Это было сделано для 
того, чтобы на большой скоро-
сти автомобиль не подбрасыва-
ло на резких подъемах и не вы-
кидывало на поворотах.

«Предусмотрены на маги-
страли и чрезвычайные ситу-
ации. Например, поперечные 
уклоны были запроектирова-
ны и отстроены таким образом, 
чтобы при съезде автомобиля с 
дороги там, где нет отбойников, 

автомобиль просто съезжал в 
поле и не переворачивался или 
падал на бок. Откосы очень по-
логие: на один метр высоты на-
сыпи четыре метра длины отко-
са. На участках, где сделать это 
было невозможно, устраивались 
барьерные ограждения, причем 
их очень много», – рассказывает 
Алексей Кузнецов.

Магистрали пришлось пере-
секать и два участка газопрово-
да, который идет на Новокуз-
нецк. По современным меркам 
трубы были не просто защище-
ны от давления грунта и транс-
портного потока, они уклады-
вались в специальный футляр, 
который позволяет не пережи-
вать за безопасность газопро-
вода при воздействии на него 
транспортного потока. 

«С этим газопроводом всё 
было совсем не просто. Поми-
мо работ, которые необходимо 
было провести, пришлось еще 
очень долго ждать согласования 
с газовиками. Также в процессе 
строительства пришлось пере-
носить и высоковольтные ЛЭП, 
и множество оптоволоконных 
сетей связи», – вспоминает Ни-
колай Никульцев.

Когда 40 тонн – 
мелкая работа

Отдельно стоит рассказать о 
мостах и путепроводах, которые 
возводили специалисты «Стро-
ительного управления №7» ком-

пании «КемеровоСпецСтрой». 
Особенностью этой части стро-
ительства магистрали стало то, 
что привлекалась колоссальная 
техника.

Как уже было сказано выше, 
путепроводы строились с уче-
том проезда сельскохозяйствен-
ной техники. Например, мост 
через реку в районе Чусовити-
но был сделан трехпролетным: 
средний пролет для реки, а два 
крайних – для похода под маги-
стралью. 

«Мы два путепровода строили 
полностью с нуля: земля, фунда-
мент и работы по финальной от-
делке. А путепровод через реку 
Чесноковка достраивали за дру-
гим подрядчиком. По итогу ра-
боты для сельскохозяйственной 
техники получились прекрас-
ные широкие проезды с удобны-
ми откосами. Всё с точки зрения 
безопасности – селяне не выхо-
дят на магистраль и не подверга-
ют опасности ни себя, ни других 
участников движения», – рас-
сказывает Кирилл Рыльков, ди-
ректор «Строительного управ-
ления №7».

Для строительства приме-
нялись особые балки перекры-
тий. Такие в Кузбассе не дела-
ют, поэтому их доставляли по 
железной дороге из Ростова и 
Дмитровграда до станции в Ле-
нинске-Кузнецком, а оттуда вез-
ли не менее внушительными 
раздвижными траллами-балко-
возами грузоподъемностью до 

100 тонн. Этих балок на всех пу-
тепроводах было смонтировано 
95 штук.

Для монтажа балок в Кузбасс 
пригоняли подъемный кран гру-
зоподъемностью 400 тонн, с по-
мощью которого получилось 
значительно сократить сроки 
строительства путепроводов. 
Это огромная машина, люди, 
проезжающие мимо, даже оста-
навливались, чтобы сфотогра-
фировать ее. К сожалению, у нас 
в Кузбассе такой техники нет, а 
этот кран пришлось пригонять 
из Новосибирска. Издалека он 
смотрелся как парусное судно с 
высокой красивой мачтой. Как 
напомнили строители, обычно 
используются машины грузо-
подъемностью до 25 тонн, но по 
меркам этой работы и 40-тон-
ный кран считался машиной для 
мелких работ…

Особого внимания заслужи-
вают и сваи, которые держат по-
строенные СУ№7 мосты. Они в 
диаметре 1,2 метра и забурива-
лись в грунт на 25 метров. Для 
этого была использована огром-
ная буровая установка массой 
под сотню тонн.

«Таких свай на путепроводах 
18 штук. Бетон применялся само-
го высокого качества. Это очень 
важно, так как нагрузка на мо-
стовые конструкции очень боль-
шая: каждая балка весит под 40 
тонн, плюс дорожное покрытие, 
барьерная защита, а еще и транс-
порт, который будет ходить по 
эти путепроводам. Но мы уве-
рены в своей работе. Знаете, как 
раньше проверяли мост на каче-
ство? Архитектор или строитель 
вставал под конструкцию, а по 
ней проходила, например, груже-
ная повозка. Сейчас тоже можем 
такое провести. Мы с главным 
инженером были готовы нахо-
диться под мостом во время его 
испытания статистическими и 
динамическими нагрузками», – 
не шутит директор «Строитель-
ного управления №7».

Важно отметить, что от ком-
пании «КемеровоСпецСтрой» 
работали и два других управ-
ления: СУ№1 и СУ№2, которые 
занимались укладкой верхних 
слоев дорожного покрытия, зем-
ляными работами и монтажом 
сопутствующих конструкций.

«Мы все живем в Кузбассе. Я 
действительно горд тем, что я 
сам и наши специалисты при-
нимали участие в таком важ-
ном для региона строительстве. 
Так же, я думаю, гордятся своей 
работой и специалисты других 
компаний. Тут действительно 
есть чем гордиться, ведь мы все 
сообща сделали отличную ма-
гистраль, которая прослужит не 
одному поколению кузбассов-
цев», – выразил общую мысль 
директор компании «Кемеро-
воСпецСтрой» Александр Вы-
прицкий.

Стоит только добавить, что 
на примере строительства авто-
мобильной дороги первой кате-
гории видно, как растет уровень 
кузбасских дорожных предпри-
ятий. Развитие этой отрасли 
строительства напрямую влия-
ет на благополучие жителей на-
шего региона, а максимально 
ответственное отношение спе-
циалистов к своей работе гово-
рит о том, что дороги Кузбасса 
строятся не только быстрыми 
темпами, но и на века.

Илья Девянин.
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Дорога жизни

 Олег Шурыгин на фоне новой кузбасской автомагистрали.  
Фото Федора Баранова.

Межрегиональный  
транспортный коридор

– Олег Иванович, кузбас-
ский автобан (если считать 
за первый участок в 5,4 кило-
метра, который ввели в 2006 
году) строился 14 лет. Это са-
мая длительная дорожная 
стройка в Кузбассе? И, навер-
ное, самая масштабная?

– Действительно, за послед-
ние годы это самый серьезный 
и крупный объект дорожно-
го строительства в Кузбассе. С 
участком реконструкции, вве-
дённым в эксплуатацию в 2006 
году, общая протяжённость ав-
томобильной дороги Кемерово 

– Ленинск-Кузнецкий составля-
ет 67 километров. Это не только 
важнейшая транспортная маги-
страль области, но и одно из ос-
новных связующих звеньев сети 
межрегиональных транспорт-
ных коридоров, которые обе-
спечивают пропуск транспорт-
ных потоков в Алтайский край, 
Республику Алтай, Краснояр-
ский край, Республику Хака-
сия и страны Казахстан, Монго-
лия и Китай. Но я хочу отметить, 
что работа наших специалистов 
только автомагистралью не огра-
ничилась, хотя это и было зада-
чей №1. Я напомню и о других 
крупных объектах. Например, в 
2010 году завершено строитель-
ство автомобильной дороги ули-
ца Терешковой – город-спутник 
Лесная Поляна протяженностью 
9,715 километра. Годом позже 
сдана в эксплуатацию автодорога 
Чугунаш – СТК «Шерегеш» про-
тяженностью 16,492 километра, 
а в 2016-м завершено строитель-
ство автомобильной дороги Ку-
зедеево – Мундыбаш – Таштагол 
«Обход пгт. Каз» протяженно-
стью 14,5 километра.

– Но все-таки гордость Куз-
басса – автомагистраль. Един-
ственная (надеюсь, пока) в 
регионе. В чем была главная 
сложность проекта?

– Без вопросов не обошлось. 
На таком масштабном проек-
те это было ожидаемо. Прежде 
всего, мы столкнулись с пло-
хими грунтовыми условиями. 

Для нашего региона характер-
ны переувлажненные глинистые 
грунты (суглинки тяжелые, пы-
леватые). Поэтому для обеспе-
чения устойчивости земляного 
полотна применялись различ-
ные технические решения. При-
шлось строить и искусственные 
сооружения для пересечения во-
дотоков, автомобильных дорог, 
пропуска сельхозтехники. Это 
четыре мостовых сооружения, 
13 путепроводов и 62 водопро-
пускные трубы. При строитель-
стве второго участка магистра-
ли столкнулись с тем, что дорога 
в пойме реки Уньга пересекает 
Скорюпинские пруды, и для обе-
спечения устойчивости земля-
ного полотна, а также сохране-
ния экологического равновесия 
пришлось возводить дамбу дли-
ной 700 метров с перепускной 
трубой. В ходе проектирования 
рассматривался вариант обхо-
да прудов, но это привело бы к 
удорожанию строительства на 
500 миллионов рублей. Поэто-
му остановились на дамбе. Также 
сложность была и в том, что на 
всем протяжении трассы прохо-
дит большое количество различ-
ных инженерных коммуникаций, 
которые приходилось выносить 
и переустраивать. Это и воздуш-
ные линии электропередачи, и 
бесчисленное количество под-
земных линий связи, а самым се-
рьезным и технологически слож-
ным вопросом было пересечение 
трех веток газопровода высоко-
го давления на магистрали. Но 
мы нашли оптимальные реше-
ния. При этом отмечу, что в про-
цессе выбора трассы новой доро-
ги проектировщики учитывали 
интересы всех землевладельцев 
и постарались максимально сни-
зить неудобства для предприя-
тий сельского хозяйства и вред-
ное воздействие на окружающую 
среду.

Новейшие технологии
– Как за 13 лет изменились 

технологии дорожных работ? 
Приходилось ли вам на по-
следних километрах дороги 
применять такие методы, о 

которых в 2006 году еще и не 
помышляли?

– Конечно. Технологии не 
стоят на месте. Например, на 
участках с плохими грунтовы-
ми условиями для обеспечения 
устойчивости земляного полот-
на в некоторых случаях исполь-
зовался геокомпозит «Гидромат-
Техполимер 3 Д», в других – в 
основании насыпи были уложе-
ны георешетка «Славрос-Ком-
позит», заполненная щебнем, 
и геосинтетический материал 
«Канвалан» производства кеме-
ровского завода КОАО «Ортон». 
На участке дороги, проходящем 
через пруд, для стабилизации 
основания насыпи был исполь-
зован новый геосинтетический 
материал Stabilenka немецкой 
фирмы HueskerGeosynthetics, а 
для предотвращения распро-
странения отраженных трещин 
при устройстве бетонного осно-
вания на швах сжатия была ис-
пользована плоская георешётка 
SamiGrid XP 50S.

Устройство прикромочных 
лотков, которое на других доро-
гах делается практически вруч-
ную, здесь было выполнено с 
применением новейшего аме-
риканского бетоноукладчика 
GomacoCommander III.

Отмечу также, что при стро-
ительстве автодороги Кемерово 

– Ленинск-Кузнецкий с 2015 года 
использовалась постоянно дей-
ствующая базовая станция ГЛО-
НАСС/GPS с зоной захвата ради-
усом 10 километров. Технология 
позволяет в реальном времени 
производить ряд работ: вынос в 
натуру всех элементов автодоро-
ги (включая подземные кабели 
связи, ЛЭП, искусственные со-
оружения), выполнять подсчет 
объемов строительных работ, гео- 
дезическую съемку и так далее.

При возведении земляно-
го полотна и слоев дорожной 

одежды была использована тех-
ника с 3D спутниковыми систе-
мами нивелирования фирмы 
«Trimble», что позволило обеспе-
чить высокую точность высот-
ных отметок, а применение ас-
фальтоукладчиков в сочетании 
с навесной бесконтактной си-
стемой нивелирования помогло 
значительно улучшить ровность 
покрытия.

Отдельно хочу сказать об 
Интеллектуальной Транспорт-
ной Системе и автоматической 
системе раннего обнаруже-
ния и прогнозирования зим-
ней скользкости, которые у нас 
впервые предусмотрены на но-
вой трассе. В единый комплекс 
объединены дорожные автома-
тические метеостанции, видео-
камеры, электронные дорожные 
знаки, информационные элек-
тронные табло, на которых от-
ражается текущее время, темпе-
ратура окружающего воздуха и 
дорожного покрытия, скорость 
и направление ветра и другие 
параметры. Также установлены 
беспроводные дорожные видео-
камеры, электронные дорож-
ные знаки. Эта система будет 
рекомендовать водителям оп-
тимальный режим движения в 
зависимости от погодных усло-
вий и состояния дороги. Причем 
эту информацию каждый жела-
ющий может получить через ин-
тернет.

– Каков был объем инвести-
ций в проект?

– На сегодняшний день в об-
щей сложности стоимость ав-
томобильной дороги Кемеро-
во – Ленинск-Кузнеций вместе с 
первым участком реконструкции 
составляет 21,433 миллиарда ру-
блей. Из федерального бюджета 
было привлечено 9,434 миллиар-
да рублей. Все ремонтные рабо-
ты финансировались из област-
ного бюджета.

Готовы 
к новым проектам!

– Какой экономический эф-
фект ожидается от ввода в 
эксплуатацию кузбасского 
автобана?

– Имея на всем протяжении от 
Кемерова до Новокузнецка авто-
мобильную дорогу с четырьмя 
полосами движения, мы сможем 
снизить транспортную составля-
ющую в цене продукции на 12-16%, 
повысить скорость передвижения 
товаров и услуг, и в конечном ито-
ге это даст толчок к развитию при-
легающих территорий и наших 
моногородов и обеспечит посту-
пательное социально-экономиче-
ское развитие Кузбасса.

Кроме этого, скоростные доро-
ги – это еще и доход от транзита. 
В настоящее время транзит через 
территорию РФ составляет менее 
одного процента товарооборота 
между странами Европы и Азии, 
то есть используется 5-7% нашего 
транзитного потенциала. Реали-
зация этого потенциала возможна 
только при создании сети скорост-
ных дорог. Завершение строитель-
ства автомагистрали Кемерово 

– Ленинск-Кузнецкий позволило 
обойти пять населенных пунктов 
(Береговой, Смирновка, Березо-
во, Панфилово, Демьяновка), вы-
вести из них транзитное движение, 
на порядок улучшить экологию 
за счет уменьшения шума, пыли, 
выхлопных газов, увеличить без-
опасность как для жителей, так 
и для всех участников движения. 
Всё это без сомнения скажется на 
повышении качества жизни наше-
го населения. 

– Не планируется ли сделать 
платным проезд по автомаги-
страли?

– Не планируется. Изначаль-
но проектом были предусмотре-
ны пункты оплаты в начале и в 
конце участка, даже начато их 
строительство, но вскоре было 
принято решение отказаться от 
платной системы. И сегодня про-
езд по автомобильной дороге Ке-
мерово – Ленинск-Кузнецкий аб-
солютно бесплатный.

– Завершение этого проекта 
– гордость Кузбасса. Не слу-
чайно эту автомагистраль на-
зывают «дорогой жизни». Как 
бы вы оценили работу дорож-
ников региона?

– Несомненно, у нас работают 
лучшие специалисты, без кото-
рых реализация такого сложного 
объекта была бы невозможна. Но 
я бы хотел отметить еще и роль 
губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева, который добился вы-
деления средств на завершение 
строительства автомагистрали. 
Без этого реализовать проект 
было бы невозможно.

У нас много планов, в том чис-
ле строительство обхода Кеме-
рова. Надеюсь, что с помощью 
Сергея Евгеньевича приступить 
к работам удастся в кратчайшие 
сроки. И еще хочу сказать: мы, 
дорожники, всегда готовы к вы-
полнению самых сложных задач 
на благо региона.

Елена Ростовцева.

В минувшую субботу в Кузбассе произошло  
без преувеличения важнейшее событие:  
официально был введен в эксплуатацию по-
следний участок автомагистрали Кемерово – 
Ленинск-Кузнецкий. Значение объекта трудно 
переоценить как автомобилистам, так и куз-
басским дорожникам, которые после долгого 
перерыва смогли достроить объект. Наши спе-
циалисты по праву считаются одними из луч-
ших в стране, и возведенная ими современная 
автодорога это еще раз подтвердила. О том, 
как шел непростой процесс, с какими слож-
ностями пришлось столкнуться и какие со-
временные технологии использовались в про-
цессе строительства, мы попросили рассказать 
директора ГКУ КО «Дирекция автомобильных 
дорог Кузбасса» Олега Шурыгина.
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№ п/п
Наименование объ-

екта
Инвентарный 

номер
Гос. №

Год вы-
пуска

Стартовая 
цена, руб. с 

НДС

Наработка 
(ед. уч.)

Местонахождение: г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Ламповая, 16 / ул. Суворова, 19. 
Контактное лицо: Корольков Сергей Александрович, (38456) 4-02-22, 8-905-915-2304.

1
Автомобиль УАЗ 

3909
ЛУ0000071517 У525ХЕ 1997 37 447 73650 км

2
Автомобиль УАЗ-

3909
ЛУ0000070966 У521ХЕ 1998 38 652 66703 км

3
Автомобиль грузо-

вой ГАЗ 330210 
7Н00027126 Н757СМ 1994 57 586 571тыс.км

4

Машина вакуумная 
КО 503В (на базе ГАЗ 

3307) ул. Лампо-
вая, 16

ЛВ800.2 К710СХ 2006 97 549 632 тыс.км

5
Автомобиль ГАЗ-

31105 
1900 С699ХЕ 2008 71 226 197 тыс.км

6
БульдозерТ-
3501ЯБР1

СО48347 42КУ4306 2004 1 201 240
38796 
мото.ч

7

Трактор с бульдозер-
ным и рыхлитель-

ным оборудованием 
Т-35.01КБР-1

СО48230 б/н 2008 2 480 942
46160 
мото.ч

8
Автомашина УАЗ 

39094 № 792
УПА-5583 Х 792 КА 2001 78 100 952 тыс. км

9
Автомашина УАЗ 

39094 №313
УПА-5726 О 313 МА 2002 79 900 755 тыс. км

10
Автомашина МАЗ 

642208 №269
УПА-5936 У 269 НУ 2000 337 500 645 тыс. км

11
Автомашина КАМАЗ 

5410 №884
УПА-5996 С 884 АХ 1993 104 040 829 тыс. км

12
Автомашина КАМАЗ 

5410 № 757
УПА-5484 У 757 ВТ 1994 106 020 763 тыс. км

13
Автомашина ГАЗ 

2752 №870
УПА-5970 У 870 НУ 2001 80 280 306 тыс. км

14
Автомашина КАМАЗ 

5320 №164
УПА-5927 У 164 НУ 1990 177 300

1440 тыс. 
км

15
Автомашина КАМАЗ 

5320 №340
УПА-5931 У 340 НУ 1993 200 970 905тыс. км

16
Автомашина ГАЗ 

330210 №207
УПА-5947 У 207 НУ 1995 65 790 631 тыс. км

17
Автомашина КАМАЗ 

5410 №213
УПА-5923 У 213 НУ 1989 99 720

1047 тыс. 
км

18
Автомашина КАМАЗ 

5320 №167
УПА-5928

Р382УР 
42

1991 181 170 853 тыс. км

19
Автомашина ГАЗ 

330210 №129
УПА-5899 У 129 НУ 1995 66 060 613 тыс. км

20
Бульдозер Б-170 

№4250 КМ
УПА-4541 б/н 2000 283 000

63305 
мото.ч 

21
Бульдозер 

Б-170М1.01Е №8138 
КН

УПА-4773 б/н 2000 333 000
77661 
мото.ч

22
Бульдозер Т-40, 

01КБР-1 №20 7781КА
УПА-450 б/н 2009 2 190 000

24830 
мото.ч

23
Бульдозер Т-40, 

01КБР-1 №10 7782КА
УПА-447 б/н 2009 2 514 000

59198 
мото.ч

24
Бульдозер Т-40, 

01КБР-1 №11 7783КА
УПА-45444 б/н 2009 2 190 000

26348 
мото.ч

25
Бульдозер Т-40, 

01КБР-1 №12 7784КА
УПА-448 б/н 2009 2 190 000

29191 
мото.ч

26
Погрузчик трак. 

К-702 ПК 6 №5743 КТ
УПА-4227 б/н 1992 178 000

34698 
мото.ч

27
Погрузчик ПК-60-

01Я-1-01
УПА-42271 б/н 2010 880 000

20253 
мото.ч

28
ПОГРУЗЧИК КОЛЕС-
НЫЙ ТО 28 [6500ку] 

(Зав. №220)
УПА-7704 б/н 2007 276 000 7398 мото.ч

29
АВТОМОБИЛЬ ГРУ-

ЗОВОЙ КАМАЗ 5320 
[у371ну]

УПА-5930 у371ну 1991 132 000 889 тыс. км

Местонахождение: г. Ленинск-Кузнецкий, Токарева, 1. 
Контактное лицо: Куксова Татьяна Ивановна, +7-950-263-95-22.

30 Грохот ГИСЛ-42 36860 б/н 2009 240 705 159 тыс. т
31 Грохот ГИСЛ-42 36858 б/н 2009 240 705 155 тыс. т
32 Грохот ГИСЛ-42 36859 б/н 2009 240 705 159 тыс. т
33 ГРОХОТ ДГ-1,2М1 40951 б/н 2014 71 076 0

34
Центрифуга филь-
трующая шнековая 

HSG-1300
КР00106831 б/н 2010 1 111 594

11342 
тыс. т

35
Центрифуга HSG-

1300
КР00113034 б/н 2010 5 652 430 1482 тыс. т

36 Грохот ГИСЛ-62У-01 КР00103144 б/н 2008 102 600 3476 тыс. т
37 ГРОХОТ ГИСЛ-62У-01 КРА00003037 б/н 2008 102 600 4489 тыс. т

Местонахождение: г. Белово, пгт. Инской, м-н Технологическая, 5. 
Контактное лицо: Коломейцев Андрей Юрьевич, 8-960-935-57-53; Львутин Александр Сергее-

вич, 8-951-619-1438, 8-903-071-2177. 

38

КОТЕЛ ВОДОГРЕЙ-
НЫЙ ДКВР-6,5-13 

REX-120 (ICI Caldaie 
S.p.A.)

СМ00000026 не зарег. 2010 813 331 0

39
КОТЕЛ ПАРОВОЙ AX-
800 (ICI Caldaie S.p.A.)

СМ00000027 не зарег. 2010 976 824 0

Местонахождение: г. Ленинск-Кузнецкий, шахта имени С.М. Кирова, Кирсанова, 3. 
Контактное лицо: Стародубов Максим Сергеевич, 8-951-180-2524.

40
Крепь механизиро-
ванная RS2200/570

35 секций 2012
24 074 

184
21137 ТЕХ-

ЦИКЛ
Местонахождение: г. Киселевск, ул. Щорса, подстанция «Афонинская».

Контактное лицо: Сухотин Андрей Леонидович, т. 8(38464)44-605.

41
Радиомачта АО-50 

ПС Соколовская 
(Афонинская)

СО20075 б/н 1999 3 747 696 н/д

Местонахождение: База снабжения МТС, г. Киселевск, ул. Фабричная, 2б.
Контактное лицо: Ляхов Евгений Анатольевич, 8-905-068-7007.

42
СЕПАРАТОР 2В.11 

36*48
СО49918 б/н 2008 444 791 3 года

Местонахождение: Прокопьевский район. Разрез Камышанский, село Большая Талда.
Контактное лицо: Савинцев Владимир Борисович, 8-903-940-65-76.

43

Трактор с бульдозер-
ным и рыхлитель-

ным оборудованием 
Т-35.01КБР-1

СО48236 б/н 2008 3 270 333
60038 
мото.ч

44

Трактор с бульдозер-
ным и рыхлитель-

ным оборудованием 
Т-35.01КБР-1

87007754ИП б/н 2005 3 104 066
70871 
мото.ч

45 Автогрейдер ДЗ 98 РЗ239 б/н 2011 887 530
8209 

мото.ч.

46
дробилка IMPACTOR 

IC13
СО39007520 б/н 2006 1 182 968 10 лет

Местонахождение: Прокопьевский район, село Терентьевское.
Контактное лицо: Сбитнев Василий Михайлович, +79617058364.

47

Трактор с бульдозер-
ным и рыхлитель-

ным оборудованием 
Т-25.01К1БР-1

КАМ03185 .000178 2008 1 983 285
62615 
мото.ч

Местонахождение: Прокопьевский район. 
Контактное лицо: Сергеев Василий Юрьевич, 8-903-945-8327. 

48
БелАЗ 7555B ПЕСКО-
РАЗБРАСЫВАТЕЛЬ 

СО48091* 42КУ5757 2005 661 220 546 тыс.км

Местонахождение: Прокопьевский район. 11-й ж/д путь ст. Соколовская  
(вблизи погрузочного пункта ш. им. В.Д. Ялевского). 

Контактное лицо: Коськин Андрей Михайлович, (38456)93575; (38464)43112.

49
МАШИНА СНЕГОУБО-
РОЧНАЯ SMA TAKRAF

ЛВ1214 не зарег. 2014 32 391 799 0 час

Форма продажи: прием заявлений с предложениями о цене покупки в письменном виде. При-
оритетной признается заявка с максимальной предложенной ценой от покупателя, который со-
ответствует всем требованиям продавца. 

Заявки принимаются по 28.08.2019 г. включительно до 17.00 на электронный адрес: assets@
suek.ru.

За справками по сбору заявок обращаться: г. Ленинск-Кузнецкий, тел. (38456) 93-382.

АО «СУЭК-КУЗБАСС» реализует б/у автотранспортную,  
дорожно-строительную технику, горно-шахтное 

и обогатительное оборудование

Администрация Новокузнецкого муници-
пального района и ООО «Камышанский» уве-
домляют о начале проведения общественных 
обсуждений с гражданами и общественны-
ми организациями (объединениями) по во-
просам намечаемой деятельности ООО «Ка-
мышанский» и объектам государственной 
экологической экспертизы, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности и техническое задание по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: 

«Строительство отвала вскрышных пород 
вблизи участка недр «Троицкая прирезка» 
ООО «Камышанский». Цель намечаемой де-
ятельности: строительство объектов инфра-
структуры.

Месторасположение намечаемой дея-
тельности: на территории Новокузнецко-
го муниципального района. Наименование 
и адрес заказчика: ООО «Камышанский», 
630091, г. Новосибирск, ул. Державина,  
д. 28, оф. 2012. Примерные сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую 
среду: 2-4 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администрация 
Новокузнецкого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного 
обсуждения – слушания. Форма представле-
ния замечаний и предложений – письменная.

Материалы объекта государственной эко-
логической экспертизы, в том числе техни-
ческое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, материалы оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, журнал 
регистрации предложений и замечаний бу-

дут размещены с 27.08.2019 г. в здании адми-
нистрации Загорского сельского поселения, 
расположенном по адресу: Новокузнецкий 
район, село Костенково, улица Центральная, 
12б (понедельник-пятница с 8.30 до 17.00).

Предложения и замечания принимаются 
до 26.09.2019 г. (включительно). Дата, вре-
мя и место проведения общественных слу-
шаний: 27 сентября 2019 г. в 14.00 в здании 
МБОУ «Костенковская средняя общеобразо-
вательная школа», расположенном по адре-
су: Новокузнецкий район, село Костенково, 
улица Школьная, 33.
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«В Кемерове – мой дом»

 На своем первом чемпионате мира-2007 в Кемерове Павел 
Рязанцев (№21) забил 12 мячей. Фото Владимира Клюева.

Пятикратный чемпион мира Павел Рязанцев отработает контракт  
в Швеции и вернётся в столицу Кузбасса

ЛЕТНЯЯ  
СПАРТАКИАДА 
УЧАЩИХСЯ  
РОССИИ
Кузбасские спортсмены 
завоевали четыре золо-
тые, две серебряные и 
пять бронзовых медалей в 
финальных соревнованиях 
IX летней Спартакиады 
учащихся России.

Две награды высшей пробы 
заработала новокузнечанка 
Юлия Безносова в плавании. Её 
земляк Владислав Онищенко 
первенствовал в турнире по 
самбо. Чемпионка Спартакиады 
в вольной борьбе – Анастасия 
Новикова (Осинники).

Серебряные награды – у 
женской сборной Кузбасса в 
регби-7 и штангиста из Анжеро-
Судженска Кирилла Гарбузова. 
С бронзовыми медалями верну-
лись в Кемерово Дарья Певнева 
и Вадим Шумилов, выступавшие 
в соревнованиях по тхэквондо, в 
Новокузнецк – Дарья Мещеря-
кова и Дмитрий Петров (тяже-
лая атлетика) и борец-вольник 
Андрей Власов.

В финальных турнирах 
летней Спартакиады учащихся 
России (42 вида спорта) участво-
вали 8610 юношей и девушек из 
82 регионов страны. В общем 
зачёте сборная Кузбасса заняла 
15-е место.

ПУЛЕВАЯ  
СТРЕЛЬБА
Кемеровчанин Вячеслав 
Калюжный – бронзовый 
призёр чемпионата России 
в стрельбе из малокали-
берного пистолета с дис-
танции 25 метров.

Главный отечественный 
турнир сезона состоялся в по-
селке Мирный, что в республике 
Татарстан. В квалификации 
(две серии по 30 выстрелов) 
кузбассовец выбил 579 очков 
и вышел в финал с четвертым 
результатом.

В решающей стадии сорев-
нований Вячеслав Калюжный 
только в перестрелке уступил 
серебряному призеру Алексан-
дру Алифиренко (Майкоп). А на-
граду высшей пробы заработал 
Леонид Екимов из Архангельска.

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
В ближайшие выходные, 
24-25 августа, кемеров-
ский «Кузбасс» в очеред-
ном туре первенства Рос-
сии в первом дивизионе 
(зона «Сибирь») принима-
ет «Кристалл-Сибирь» из 
Новосибирска.

Наша команда под руко-
водством Натальи Корнюши-
ной провела в сезоне четыре 
гостевых матча и, набрав десять 
очков (разница забитых и про-
пущенных мячей: 6-3), возглав-
ляет турнирную таблицу. Авторы 
голов кемеровчанок: Валентина 
Жукова (3), Кристина Бахтина 
(2) и Анастасия Надымова.

В нынешнем году «Кузбасс» 
встречался с новосибирской 
командой на своём поле в 1/32 
финала Кубка страны и одержал 
убедительную победу – 5:0.

Матчи 24-25 августа со-
стоятся на стадионе «Шахтёр». 
Начало – в 17 часов. Вход 
свободный.

Андрей Тарков.

Нападающий Павел Рязанцев выступал за «Кузбасс» шесть лет 
(2006-2012) и все эти годы был лучшим бомбардиром команды, 
обновив в чемпионате России 2011-2012 годов клубный рекорд 
результативности за сезон – 62 гола. В составе кемеровчан вос-
питанник новосибирской спортивной школы выиграл и первый 
свой трофей: в 2007 году «Кузбасс» завоевал Кубок страны.

Нынешним летом пятикратный чемпион мира (2007, 2008, 
2011, 2013, 2015 г.), чемпион России в составе московского «Дина-
мо» (2013 г.) и хабаровского «СКА-Нефтяника» (2017, 2018, 2019 г.) 
подписал контракт со шведским клубом АИК (Стокгольм), кото-
рый вернулся в элитсерию национального первенства. В этот же 
столичный клуб перешли ещё трое россиян: наш земляк Алексей 
Чижов, а также Дмитрий Логинов и Александр Ким. Кстати, все 
они в разное время защищали цвета кемеровской команды.

До отъезда в бенди-королевство 38-летний Рязанцев занимал-
ся с «Кузбассом» и на «земле», и на льду крытого катка. Наш обо-
зреватель встретился с ним после тренировки.

– Павел, какой у вас алгоритм предсезонки до начала ос-
новного её этапа?

– Стараюсь заниматься каждый день, но одну тренировку в не-
делю пропускаю, есть у меня такая привилегия: семейные дела не 
терпят отлагательства.

Главное для меня в этот период: не гнаться за молодыми, не 
нагружать себя по максимуму, а сделать большой объем работы 
без повреждений, чтобы уже в Швеции выполнять всё, что запла-
нировал тренерский штаб, с новыми партнёрами, с моими дру-
зьями Сашей Кимом и Алексеем Чижовым.

– АИК возглавил Андреас Бергвалл. Что скажете о нём?
– Бергвалл – один из лучших голкиперов в истории хоккея с 

мячом. Бывало, я его огорчал, а бывало, он меня, когда выступал 
за сборную Швеции и казанское «Динамо». Нам есть что вспом-
нить. Правда, у меня минимальный запас иностранных слов, нет 
склонности к языкам. Думаю, поможет полиглот Чижов. А хок-
кейный язык универсален, на поле найдем взаимопонимание со 
шведами.

– Самый памятный гол в ворота Бергвалла?
– В финале чемпионата мира-2015 в Хабаровске, когда забил 

мяч при счете 3:3. Этот гол и стал победным.
– Тогда к 83-й минуте финала россияне уступали 1:3. Как 

удалось переломить ход матча?
– Откровенно говоря, когда пропустили третий мяч, промель-

кнула мысль, что уже не сможем сравнять счёт. Но и в этой слож-
ной ситуации никто не опустил руки, не смирился с поражением. 
В течение минуты Тюкавин и Ломанов восстановили равновесие.

Шведы взяли тайм-аут. Не помню, что в это время говорил 
главный тренер Сергей Анатольевич Мяус, полностью скон-
центрировался на игре, и через минуту после перерыва удалось 
поразить ворота Бергвалла. Окончательный счёт незадолго до 
финального свистка установил Ишкельдин – 5:3. Конечно, непе-
редаваемые эмоции после столь напряженного, а главное – по-
бедного матча. Превзошли мы шведов в силе характера.

– Столь же интригующим выдался финал и на чемпио-
нате мира-2019 в Швеции, где сборная России переиграла 
хозяев в дополнительное время. Известный тренер Тони 
Линдквист сказал, что наша команда сильнее шведов в фи-
зической подготовке, что, на его взгляд, и стало решающим 
фактором победы.

– Конечно, когда ноги не бегут, мастерство нивелируется. 
Все последние финалы мировых чемпионатов с участием на-
шей сборной и шведов, за исключением турнира в Ульяновске 
в 2016-м, заканчивались с минимальным преимуществом одной 
из команд. Судьба матчей решалась в самом конце игры, а то и в 
овертайме.

– В вашем послужном списке восемь чемпионатов мира. 
Первый – в Кемерове в 2007 году. Действительно, на ваш 
взгляд, лучший турнир в истории вида спорта?

– Конечно, помню грандиозный ажиотаж во время турнира, 
полные трибуны на стадионе. Свыше 30 тысяч болельщиков в 
финале! Где такое ещё могло быть?!

Да, сборную России на домашних турнирах всегда поддержи-
вают, но чемпионат мира-2007 стоит особняком в этом ряду. За-
помнился и следующий чемпионат мира в Москве, где также всё 
организовали на высшем уровне.

А в спортивном плане для меня очень полезно было общение 
с хоккеистами старшего поколения. Мастера с большой буквы, 
многому у них научился.

– У вас все хоккейные трофеи. Победы мотивируют боль-
ше, чем поражения?

– К победам привыкаешь, и хочется ещё больше выигрывать. А 
поражение поражению рознь. Когда выступал за «Кузбасс», ста-
рались на равных соперничать с тогдашним лидером русского 
хоккея московским «Динамо», но раз за разом, как говорится, по-

лучали по ушам. Динамовцы были сильнее, просто сильнее.
– И в чемпионате России 2009-2010 года, когда «Кузбасс» 

выиграл 20 матчей подряд?
– В том сезоне мы, скажем так, приблизились к «Динамо». У нас 

сформировалась классная команда, ключевые игроки – в расцвете 
сил. Понимали, как играть и добиваться результата. В коллективе 

– отличный микроклимат. Во всех командах я чувствовал себя ком-
фортно, но, пожалуй, именно в «Кузбассе» той поры был самый 
оптимальный микроклимат. И даже без дисквалифицированного 
Дениса Криушенкова мы «зарубились» с динамовцами в полуфи-
нале плей-офф в 2010 году, навязав борьбу и дома, и в гостях.

– Под руководством Владимира Янко «Кузбасс» зарабо-
тал серебряные медали чемпионата России-2009. В рекорд-
ной победной серии и его заслуга?

– Не только. Владимир Владимирович работал в «Кузбассе» 
полтора года, поставил игру с акцентом на прямые атаки, раскре-
постил хоккеистов. Но Янко пришел не на пустое место, до него 
командой руководил Сергей Анатольевич Мяус, у которого не-
сколько иной взгляд на хоккей. После Янко тренером был Миха-
ил Викторович Быков, и у него своя игровая концепция. Сколько 
голов, столько и умов.

А из тренеров я больше всего благодарен первому наставнику 
– Александру Николаевичу Савченко. Если бы не он, не было бы и 
хоккеиста Рязанцева.

– В последнем чемпионате страны вы забили 62 мяча, по-
вторив свой рекорд результативности за сезон, установлен-
ный семь лет назад. В чем сходство и различие этих бомбар-
дирских достижений?

– Откровенно говоря, с каждым сезоном голы даются всё слож-
нее и сложнее. В «Кузбассе» был большой диапазон действий – от 
своих до чужих ворот, а в «СКА-Нефтянике» играл на переднем 
крае, в завершающей стадии атак.

– Из Швеции возвращаетесь через год?
– У меня контракт на один сезон, а дальше не стоит загадывать. 

Возможно, останусь там, возможно, вернусь, если буду востребо-
ван в нашей суперлиге.

– Семья поедет с вами?
– Нет, остается здесь. Жена Светлана работает в Кемерове вра-

чом-косметологом, у нас двое маленьких сыновей – Александр и 
Егор. Наш дом в Лесной Поляне, раньше бывали там наездами в 
отпускное время, а теперь капитально обустраиваемся. Из Ново-
сибирска переедут сюда мои родители, уже купили им недвижи-
мость. Конечно, из Швеции вернусь в Кемерово, к родным, к се-
мье. С годами пришло понимание: хорошо в семье – хорошо и на 
работе.

– Что пожелаете молодым хоккеистам?
– Зарубить на носу: на одном таланте далеко не уедешь. Забыть 

о юношеских достижениях и пахать, пахать, пахать! Надо каж-
дый день доказывать, что достоин играть в команде мастеров и 
ставить перед собой максимальные задачи.

Вадим Антонов.
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 Яблоки – фрукт осенний. Фото Федора Баранова.

// календарь работ

Когда уходит лето…

Наиболее часто в наших садах встреча-
ется кустарниковая лапчатка, называемая 
еще курильским чаем. А вот травянистый 
многолетник – лапчатку гусиную – разво-
дят или любители стиля натур-гарден (на-
туральный сад), или знающие травники. 

Этот дикорос можно встретить в лесах и 
на полянах Западной Сибири, европейской 
части России, а также на Кавказе, в Крыму, 
на Дальнем Востоке и в Средней Азии. Та-
кой широкий ареал говорит о пластично-
сти, легкой приспособляемости растения, 
обладающего, помимо скромного декора, 
уникальными лечебными свойствами.

Для тех, кто не наблюдал лапчатку в 
природе, дадим описание растения. Ко-
рень веретеновидный, утолщенный, мяси-
стый. Стебли длинные (до 80 см), тонкие, 
ползучие, укрепляющиеся в узлах. При-
корневые листья прерывисто-перистые с 
продолговатыми обратнояйцевидными 
листочками на черешках покрыты мяг-
кими шелковистыми волосками. Цветки 
светло-желтые, крупные, одиночные, на 
длинных черешках. Цветоножки длинные. 
Чашечка двойная, лепестков пять. Цветет в 
мае-августе.

В отечественной народной медицине от-
вар и настой лапчатки используют для ле-
чения диарейного синдрома, при спазмах 
желудка и кишечника, почечнокаменной 
и желчекаменной болезнях, альгоменорее. 
Наружно – при кровоточивости десен, яз-
венном гингивите, сыпях, угрях, кровото-
чащих ранах, артралгиях. В тибетской и 
монгольской народной медицине корневи-
ще лапчатки используется как антисепти-
ческое средство для лечения заболеваний 
желудочно-кишечного тракта, диареи и 
диспепсии, дизентерии, мочекаменной бо-
лезни, при опухолях.

Кроме лечебных свойств, лапчатка обла-
дает и пищевой ценностью: из свежих моло-
дых листьев готовят зеленый борщ, как из 
крапивы или сныти, а также салаты в сме-
си с другой зеленью или овощами. Пюре 
из листьев подают в качестве приправы ко 
вторым блюдам – рыбным, мясным, или за-
правляют им супы и борщи. Кстати, листья 
можно заготовить впрок: измельчить на 
мясорубке и поместить в холодильник в за-
крытой стеклянной банке. Или высушить, 
и тогда использовать как суррогат чая.

Корневища выкапывают поздней осе-
нью, а при необходимости – из-под снега 
или ранней весной. Их тщательно моют, 
очищают от мелких корешков, отмерших 
частей, удаляют коричневую корку и раз-
резают вдоль пополам. Куски корневищ 
подсушивают на воздухе, а затем в духовке 
при температуре 50-60°С.

В саду лапчатку гусиную идеально посе-
лить в низинном, влажном месте, можно в 
полутень. То есть там, где более изыскан-
ные растения жить не пожелают. А непри-
хотливый дикорос мало того что украсит 
неудобицу, так еще и одарит вас природ-
ным лекарством.

Тамара Дмитриева.

// лекарство на клумбе

Лапчатка 
гусиная

 Лапчатка гусиная, или калган.
В саду

Погодные перепады негативно сказались на состоянии 
сада, и ему обязательно надо помочь подготовиться к еще 
более сложному периоду – зимовке.

Под яблони, груши следует внести фосфорно-калийную 
вытяжку (30 г суперфосфата, 50 г калийной соли на 10 л 
воды), а спустя неделю-другую междурядья и пристволь-
ные круги, если сад не залужен, перекопать, но не лопатой, 
а вилами – так меньше повреждаются корни. Под перекоп-
ку заделать удобрения (на кв. м) 30-50 г суперфосфата про-
стого или 15-25 г двойного, 15-20 г калийных удобрений 
или 100-150 г древесной золы, 3-4 кг перегноя, торфа или 
компоста.

До листопада нужно прищипнуть сильнорастущие по-
беги (что поможет вызреванию древесины), вырезать «на 
кольцо» все засохшие и больные ветви, а затем опрыскать 
кроны 5-проц. раствором мочевины – это и удобрение, и 
профилактика против парши. После листопада обязатель-
но очистить штамбы и основные скелетные ветви от от-
мершей коры до здоровой древесины и обработать 5-проц. 
железным купоросом. Если появились дупла, расщелины, 
раны, непременно заделать их, предварительно очистив 
и продезинфицировав раствором медного купороса (100 г 
на 10 л воды). Когда установятся минусовые температуры, 
приствольные круги замульчировать торфом или перегно-
ем, что предохранит корни от вымерзания.

Осень – лучшее время обновления сада. Помните: мали-
ну следует заменять старше восьми лет, смородину – после 
десяти, а крыжовник – после 15 лет. Обратите внимание 
на сорта. Самое оптимальное – иметь на участке ягодники 
разных сроков созревания и устойчивые к болезням.

Ко второй половине сентября малину, смородину, кры-
жовник надо вырезать и проредить, и по еще не опавшей 
листве опрыскать 3-проц. бордоской жидкостью или рас-
твором хлорокиси меди (50 г на ведро воды). Эта процеду-
ра поможет снизить риск вспышек мучнистой росы и дру-
гих грибковых заболеваний.

Подкармливая ягодники, помните: смородина активно 
выносит из почвы фосфор, а крыжовник – калий. Потому, 
давая кустам 10-15 кг органических удобрений, смороди-
не персонально добавьте еще 100 г суперфосфата, а кры-
жовнику – 100 г сернистого калия или 200-300 г огородной 
смеси и стакан золы.

У вишни и сливы удалите сухие побеги, если требуется 
– проведите прореживание кроны, но не сильно. Огребите 
стволы сухой землей, стараясь брать ее подальше от при-
ствольного круга, чтобы не оголять корневую систему. А 
вот с отпрысками надо быть пожестче: откопать до места 
соединения их с корнем и срезать, ямку засыпать землей.

Сухие листья, траву в кучах в саду лучше не оставлять: 

они служат прибежищем вредителям, мышам. Но и выно-
сить их за ограду не следует: всё, что выросло на участке, 
верните ему же в виде компоста или золы. Кроме урожая, 
разумеется.

Влагозарядный полив, по мнению садоводов-опытни-
ков, нынче вряд ли потребуется. Но на всякий случай про-
верьте: довольно питья деревьям и кустарникам? Для этого 
в метре от приствольного круга выкопайте ямку на полто-
ра штыка лопаты. Если на дне ее земля сырая и черная – от-
кажитесь от полива; если суховата – под взрослое дерево 
вылейте с десяток ведер воды, под куст – два-три.

В огороде
Лук в этом году пришлось снять рано, многие поспеши-

ли и с выкопкой корнеплодов, вынули их из сырой земли. 
Перед закладкой на хранение надо хорошенько просушить 
их, чтобы исключить заболевания гнилями уже в погребе.

Всё большее число садоводов переходит на щадящий ре-
жим обработки почвы, то есть отказывается от перекопки, 
прорыхленные гряды засевает сидератами. В конце августа 

– начале сентября высевают фацелию, белую горчицу (они 
успеют до заморозков нарастить приличную зеленую мас-
су), но позднее приходится рассчитывать только на рожь, 
которая прорастет после схода снега. Как показывает опыт, 
если у вас не взошли сидераты или вы не отказались от 
осенней перекопки, лучше не оставлять в зиму голую чер-
ную землю. По вскопанному участку нужно набросать вет-
вистый хворост для задержания снега и снижения иссуше-
ния оставшейся без трявяного укрытия почвы.

Если по огороду рассеяны космея, бархатцы, календула, 
не вырывайте их с корнем, оставьте, пусть служат снегоза-
держанию. А вот астры, кочерыги капусты всех видов сле-
дует удалить и, подсушив, сжечь, поскольку эти растения 
способны накапливать болезни.

В цветнике
В середине сентября пора сажать луковичные – лилии, 

тюльпаны, нарциссы, чуть позже – гиацинты. Они предпочи-
тают хорошо освещенные, защищенные от сильных ветров ме-
ста. Если почва кислая, нужно предварительно провести из-
весткование. Под посадки вносят суперфосфат – 25-40 г на кв. 
м, тоже накануне, перекапывая участок на глубину 20-25 см.

Тюльпаны «прячут» в почву на 10-13 см, гиацинты и 
нарциссы – на 1-2 см глубже. А вообще-то глубина посадки 
зависит от величины луковиц: как правило, заделывают их 
на три роста, то есть, если луковица имеет высоту 3 см, зем-
ли над ней должно быть 6.

Первоцветы – мелколуковичные крокусы, мускари или 
мышиный гиацинт – лучше располагать группами среди де-
ревьев и кустарников. Рано весной, когда они цветут, кроны 
еще безлиственные, хорошо просвечиваются солнцем. Летом 
же в тенечке луковички лучше наберутся сил, да и буйная зе-
лень укроет пожухшие листья устроившихся на отдых перво-
цветов. Глубина заделки мелколуковичных – 5-8 см; на од-
ном месте они могут оставаться без пересадки несколько лет.

Уроки на завтра
К уборке свеклы мы только приступаем, но уже сейчас 

следует подумать, где разместим посадки этого корнепло-
да на год будущий. Лучшие предшественники для свеклы – 
огурцы, ранняя капуста, картофель, то есть культуры, под 
которые вносились максимальные дозы органических удо-
брений. Под осеннюю перекопку нужно будет добавить пе-
регной (3-4 кг на кв. м) и золу – 2-3 стакана на кв. м. Если 
почва кисловата, обязательно провести известкование и 
разбросать под перекопку песок (0,5 ведра на кв. м).

Если вы собираетесь на следующий год использовать 
свои семена картофеля, позаботиться о них надо уже се-
годня. Для этого при копке отдельно откладывайте клуб-
ни весом 30-80 г (величина куриного яйца) из наиболее 
урожайных лунок. Можно брать на семена и более мелкие 
клубни, но тогда при посадке в лунку кладут по две кар-
тошины. Семенной картофель, как и продовольственный, 
слегка просушивается, а затем подвергается прозеленению 

– несколько дней его держат на свету. В пищу такие клубни 
не годятся, а вот на семенные цели – в самый раз.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Нынешний сезон вполне характеризует такая байка:  
«Как провел лето?» – «Все три дня был на работе…»






